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PROVINCIA DI CUNEO
C O M U N E    DI    S A L U Z Z O

V E R B A L E
di Deliberazione del Consiglio Comunale

N. 51 

ADESIONE  ALL'INIZIATIVA  EUROPEA  DENOMINATA  "PATTO  DEI  SINDACI 
(COVENANT OF MAYORS) - UN IMPEGNO PER L'ENERGIA SOSTENIBILE"

Convocato,  mediante avvisi  scritti,  per le  ore 18:00 del giorno  trenta del  mese di 
maggio dell'anno  duemiladodici,  in sessione straordinaria  ed in seduta pubblica  di prima 
convocazione, il Consiglio Comunale, nel giorno di cui sopra, si è riunito nella solita sala del 
Palazzo Civico, ed i lavori, dopo che la Consigliera Anziana Contin avv. Daniela, riconosciuta 
legale l’adunanza, ha assunto la Presidenza, sono iniziati alle ore 18:25.

Sono stati convocati i Signori:
1)  Allemano dott. Paolo, 2)  Demaria p.i. Franco, 3)  Tagliano dott. Maurizio, 4)  Ponso 
Giorgio, 5)  Morra rag. Giorgio, 6)  Peotta ing. Paolo, 7)  Revelli prof. Roberto, 8)  Maggio 
ins. Emanuela, 9)  Damilano dott. Roberto, 10)  Lanzone Luca, 11)  Arnolfo avv. Gian Luca,  
12)  Momberto Andrea, 13) dott. Gaeta Raffaele, 14)  Iacampo geom. Antonio, 15)  Sassone 
Pierino, 16)  Andreis rag. Domenico, 17)  Contin avv. Daniela, 18)  Bachiorrini arch. Fulvio, 
19)  Miretti Dario, 20)  Lovera dott.ssa Elena, 21)  Terrigno geom. Aldo 

Sono assenti i Signori
Demaria p.i. Franco, Sassone Pierino.

Partecipa alla seduta, ai sensi dell’art. 97, lett. a) del Decreto Legislativo 18.8.2000, n. 267, il 
Segretario Generale Signora  Salvai dott.ssa Silvia.

Sono stati invitati a partecipare alla seduta il Vicesindaco Artusio rag. Fulvia e gli Assessori 
Comunali Risso prof.ssa Marcella, Pignatta avv. Roberto, Rubiolo geom. Fulvio, Aimone ing. 
Cinzia, Calderoni Mauro, Anelli dott.ssa Alida.

Sono assenti i Signori
==== 

La Signora Contin avv. Daniela, nella sua qualità di CONSIGLIERA ANZIANA - 
PRESIDENTE, invita il Consiglio a discutere e deliberare sull’argomento indicato in oggetto.
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La Consigliera anziana avv. Contin cede la parola al Sindaco per illustrare la delibera-

zione.

Il Sindaco dott. Allemano vuole fare un minimo di percorso storico: si parte dagli obiet-

tivi di Kyoto del ’97, che diventano poi un documento vincolante per la Commissione Euro-

pea nel 2005, dopo che anche la Russia sottoscrive il primo protocollo che mira all’abbatti-

mento delle emissioni di CO2. 

La Commissione Europea nel 2005 ha promosso la campagna “Energia sostenibile per l’Euro-

pa” e nel 2007 questa campagna si è concretizzata in un documento dell’Unione Europea 

“Energia per un mondo che cambia” il famoso patto “Europa 20-20-20”, impegnandosi unila-

teralmente a: ridurre del 20% le proprie emissioni di CO2; aumentare del 20% il risparmio 

energetico; aumentare del 20% la quota di utilizzo delle fonti di energia rinnovabile.

Successivamente la Commissione Europea ha individuato nelle comunità locali il luogo in cui 

è maggiormente utile agire per ridurre le emissioni e diversificare i consumi energetici. 

Nel 2008 la Commissione Europea ha lanciato il “Patto dei Sindaci – Covenant of Mayors”, 

allegato alla delibera, che ha lo scopo di coinvolgere le comunità locali ad impegnarsi nelle 

iniziative sopracitate, con l'invito alla sottoscrizione del Patto da parte dei Sindaci.

Ritiene che il Comune di Saluzzo non si trovi all'anno zero rispetto agli obiettivi del Patto per-

chè, dall'anno di riferimento (fine anni '90) ad oggi, sono state adottate tante azioni, da questa 

e dalle passate amministrazioni, in campo energetico: la mobilità, la raccolta dei rifiuti, il Re-

golamento edilizio, il Piano regolatore, il bike sharing, il pedibus, che poi si traducono in un 

cambiamento negli stili di vita e quindi nel consumo di energia. 

Fa presente che in questi giorni circa 800 Comuni aderiranno al Patto dei Sindaci.

Richiama anche il progetto Meshartility, già citato dal Vice Sindaco illustrando la variazione 

di bilancio, che rappresenta lo strumento operativo per il perseguimento degli obiettivi del 

Patto dei Sindaci, che consente di misurare e raccogliere i dati di come viene usata l’energia,  

coinvolgendo anche i gestori dell’energia come ad esempio l’Enel.

Il progetto Meshartility è uno step molto più selettivo al quale aderiscono con noi 17 Comuni 

dell’Associazione Borghi autentici ed è finanziato dal programma Intelligent Energy Europe.

La finalità del Patto dei Sindaci, per mezzo del progetto Meshartility, è la realizzazione del 

“Piano attuativo per l’energia sostenibile” (PAES) che raccoglierà le strategie del Comune per 

soddisfare gli obiettivi della Strategia Europa 20-20-20 e la programmazione per gli investi-
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menti in sede locale.

Invita pertanto ad approvare la delibera, per dare sistematicità ad un'azione che deve per forza 

essere intrapresa in campo energetico, perchè abbiamo già abbastanza disastri ambientali per 

permetterci di considerare l’energia un qualche cosa dove si può allegramente scialacquare. 

Il Consigliere ing. Peotta vuole fare un plauso personale a questa iniziativa dei Borghi 

Autentici che è effettivamente molto importante, perchè ci dà la possibilità di mettere più in 

vista quello che si è già fatto e quello che si vuole fare in termini di efficienza energetica, che 

in Italia ha ancora potenziale elevatissimo, se si pensa che quello che è stato fatto negli ultimi 

10 anni in termini di risparmio energetico dalla nostra nazione è solo la metà di quello che 

hanno fatto per esempio la Francia e la Germania. 

Comunica che in Italia c’è ancora molto da fare perchè, prendendo a prestito l’immagine di un 

famoso comunicatore in questi temi, il “secchio” dell’Italia in campo energetico ha ancora 

molti buchi per cui è giusto intervenire e quindi è veramente importante e utile approfittare di 

questo progetto dei Borghi autentici.

Vuole inoltre dare una notizia particolare, che non è stata accennata dal Sindaco, che il 2012 è 

stato dichiarato  dall’ONU Anno Internazionale  dell’Energia  Sostenibile  per  tutti,  quindi  a 

maggior ragione questa iniziativa deve essere portata avanti, perché tutti i cittadini possano 

dare il loro contributo. In particolare si vuole dare importanza alle città perchè da ormai 3 anni 

nel mondo i cittadini - gli abitanti delle città - sono in maggioranza rispetto agli abitanti di 

fuori città, delle campagne e quindi, siccome l’uso dell’energia è diventato irrinunciabile per 

tutti ma soprattutto per coloro che abitano in città, che cosa vorrebbe dire non avere o limitare 

l’uso dell’energia elettrica?

Ritiene pertanto che sia importante dare forza soprattutto alla sensibilizzazione nei confronti 

di tutti su questi temi, approfittando anche di questo anno intenzionale dell’energia sostenibile 

per tutti.

Il Consigliere prof. Revelli intende solo fare una velocissima dichiarazione di voto e 

rafforzare ancora di più quello che è stato detto sia dal Sindaco che dal Consigliere Peotta.

Ricorda quando era stato proposto, alcuni anni fa, il mitico “allegato energia” al Regolamento 

edilizio e gli fa piacere che in questo Consiglio ci sia ancora qualcuno di quell’epoca e che ci 

sia anche qualcuno che in quell’epoca non c’era. Ciò dà il significato delle cose che vanno 
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avanti e delle cose che cambiano. E' stata battaglia portata avanti con convinzione fino alla re-

dazione del Piano regolatore. 

Nel leggere questa delibera gli ritorna in mente l'’incontro che si è tenuto un mese fa con il 

fratello di Angelo Vassallo, un Sindaco che aveva fatto di queste azioni una sua bandiera e 

che ha pagato con la vita per queste sue azioni. 

Gli viene anche in mente un convegno a cui ha partecipato la settimana scorsa, che trattava 

proprio questi temi, a cui hanno partecipato una sessantina di giovani ricercatori ed è stato 

contento dal fatto che proprio i giovani sono interessati a questo argomento. 

Fa presente che, sovente, in questo Consiglio o in altre assise si parla di argomenti che sicura-

mente hanno un appeal molto più immediato e spendibile, ma ci sono però delle occasioni - e 

ritiene che questa sia una di quelle – in cui c'è l'opportunità di apertura non solo al territorio,  

ma a tutto quel sistema nel quale noi siamo inseriti, che non è solo un sistema economico ma 

è anche un sistema sociale, culturale, politico, storico.

Quest’apertura non ha solamente lo scopo di contemplare quello che sta al di fuori o per cer-

care fuori ciò che è migliore di noi, ma per portare quello che si sta facendo, quello che si può 

fare nei prossimi anni che ci separano dal 2020. Gli piace pensare a questo momento come ad 

un'opportunità per ognuno di noi di portare quello che siamo, quello che abbiamo, in questo 

grosso mondo che ci circonda.

Annuncia che il voto del gruppo di maggioranza sarà convintamente positivo per l’importanza 

di momenti come questo nel dibattito culturale della città. 

La Consigliera anziana avv. Contin, visto che non ci sono altre richieste di intervento, 

pone in votazione lo schema di deliberazione relativo al seguente punto all'ordine del giorno 

della seduta consiliare odierna, ad oggetto:

ADESIONE  ALL’INIZIATIVA  EUROPEA  DENOMINATA  “PATTO  DEI  SINDACI 

(COVENANT OF MAYORS) – UN IMPEGNO PER L’ENERGIA SOSTENIBILE”

IL CONSIGLIO COMUNALE

Premesso: 

- che  nel  novembre  2005  la  Commissione  Europea  ha  lanciato  la  campagna  «Energia 
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sostenibile per l’Europa» (SEE) con l’obiettivo di promuovere un utilizzo migliore delle 

fonti  energetiche  finalizzata  a  contribuire  in  maniera  decisiva  al  raggiungimento  degli 

obiettivi di Kyoto da parte dei paesi dell’Unione Europea con una crescita della qualità 

della vita; 

- che il Ministero dell’Ambiente ha aderito alla campagna SEE ed è oggi il coordinatore 

nazionale avendo come obiettivi: 

a) l’attivazione  di  partnership  concrete  nelle  aree della  Campagna,  iniziando  da quelle 

relative alle Comunità sostenibili, ai trasporti e alla promozione e comunicazione; 

b) evidenziare e diffondere le migliori prassi come indicatori di progetti sostenibili; 

c) dimostrare che è il momento che gli stakeholders (settore pubblico e privato, ricerca, 

settore  industriale,  decisori  politici  e  media)  adottino  nuove  strategie  di  lavoro, 

comunicazione e formazione per un futuro più sostenibile; 

d) fornire  alle  città  delle  linee  guida  per  la  realizzazione  di  Piani  d’azione  locali,  che 

contribuiscano  a  centrare  gli  obiettivi  europei  attraverso  interventi  volti  a  ridurre  i 

consumi di energia e a stimolare un cambiamento nei comportamenti quotidiani da parte 

della cittadinanza;

- che l’Unione Europea (UE) ha adottato il 9 Marzo 2007 il documento “Energia per un 

mondo  che  cambia”  (EUROPA  20  20  20),  impegnandosi  unilateralmente  a  ridurre  le 

proprie emissioni di CO2 del 20% entro il  2020 aumentando nel contempo del 20% il 

livello  di  efficienza  energetica  e  del  20%  la  quota  di  utilizzo  delle  fonti  di  energia 

rinnovabile sul totale del mix energetico; 

- che la politica dell'UE per il clima e l'energia si propone per il 2020 i seguenti ambiziosi 

obiettivi: 

- ridurre i gas ad effetto serra di almeno il 20% rispetto ai livelli del 1990 (del 30% se gli 

altri paesi sviluppati assumeranno impegni analoghi); 

- incrementare l’uso delle energie rinnovabili (eolica, solare, biomassa) giungendo al 20% 

della produzione totale di energia (livello attuale ± 8,5%); 

- diminuire il consumo di energia del 20% rispetto ai livelli previsti per il 2020 grazie ad 

una migliore efficienza energetica.

- che il raggiungimento di tali obiettivi potrà: 

- fornire un contributo alla lotta contro i cambiamenti climatici; 

- costituire un esempio per il resto del mondo, che potrebbe favorire un nuovo accordo 
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globale sul clima; 

- favorire un approvvigionamento energetico più sicuro; 

- conseguire un risparmio di 50 miliardi di euro l’anno sulla fattura per le importazioni di 

petrolio e di gas entro il 2020;

- incrementare di circa 1 milione i posti di lavoro nell’industria europea delle fonti di 

energia rinnovabile entro il 2020; 

- favorire  la  riduzione  dell’inquinamento  atmosferico,  con significativi  benefici  per  la 

salute e meno spese per le misure di controllo;

Rilevato 

- che  l’Unione  Europea  ha  individuato  nelle  comunità  locali  il  contesto  in  cui  è 

maggiormente  utile  agire  per  realizzare  una  riduzione  delle  emissioni  e  una 

diversificazione dei consumi energetici e che esse rappresentano inoltre il luogo ideale per 

stimolare gli abitanti ad un cambiamento delle abitudini quotidiane in materia ambientale 

ed energetica, al fine di migliorare  la qualità della vita e del contesto urbano; 

- che il 29 gennaio 2008, in occasione della Settimana Europea dell’Energia Sostenibile, la 

Commissione Europea ha lanciato il «Patto dei Sindaci – Covenant of Mayors» (allegato 

alla delibera) con lo scopo di coinvolgere le comunità locali ad impegnarsi in iniziative per 

ridurre  nella  città  le  emissioni  di  CO2  del  20%,  attraverso  l’attuazione  di  un  Piano 

d’Azione  che  preveda  tempi  di  realizzazione,  risorse  umane  dedicate,  monitoraggio, 

informazione ed educazione; 

- che il Patto dei Sindaci è un'iniziativa sottoscritta dalle città europee che si impegnano a 

superare gli  obiettivi  della  politica energetica  comunitaria  in termini  di  riduzione delle 

emissioni  di  CO2 attraverso  una  migliore  efficienza  energetica  e  una produzione  e  un 

utilizzo più sostenibili dell'energia; 

- che la Commissione Europea,  in tale  ottica,  si  è unilateralmente  impegnata a  garantire 

riconoscibilità  e visibilità  pubblica  alle  città  coinvolte  nel Patto attraverso l'Ufficio del 

Patto dei Sindaci invitando, inoltre, altri attori a partecipare al Patto dei Sindaci in qualità 

di Strutture di Supporto ed esempi di eccellenza;

Considerato

- che  questa  Amministrazione  Comunale  è  da  anni  impegnata  in  azioni  diversificate 

finalizzate al miglioramento della qualità della vita e della fruizione degli spazi pubblici, 

alla  pianificazione  di  percorsi  di  sviluppo  e  di  mobilità  sostenibili  dal  punto  di  vista 
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ambientale, a una politica delle utilities mirata all’efficienza e alla sostenibilità; 

- che  con  deliberazione  n.  51  dell’11  maggio  2011,  con  l’approvazione  dell’ordine  del 

giorno sulla tutela del territorio del comune da insediamenti per la produzione di energia 

nucleare  e  lo  stoccaggio  di  materiale  radioattivo,  il  consiglio  comunale  impegnava  il 

Sindaco e la giunta a valutare di dotarsi di un piano energetico comunale, che raccolga 

tutte  le  iniziative  in  corso ed  i  progetti  in  termini  di  promozione  ed incentivazione  al 

miglioramento dell’efficienza energetica degli edifici, al risparmio energetico elettrico, alla 

produzione  di  energia  da  fonti  di  energie  rinnovabili,  impegno  che  va  onorato  in 

considerazione della volontà popolare espressa nella consultazione referendaria dell’estate 

2011; 

Dato atto

- che,  in  adempimento  agli  impegni  derivanti  dai  documenti  sopra  richiamati, 

l’amministrazione intende aderire  al  progetto “Meshartility”  promosso dall’associazione 

Borghi Autentici d’Italia, di cui il comune fa parte; 

- che il  progetto,  finanziato  dal  Programma EU “Intelligent  Energy Europe” si  inserisce 

nella logica di efficientamento energetico dei borghi portata avanti da Borgo Intelligente, 

che rappresenta il contenitore all’interno del quale i vari «provvedimenti intelligenti», dei 

Comuni associati a “Borghi Autentici d’Italia” trovano accoglienza; 

- che  in   particolare   il  progetto  si  propone  di  promuovere  il  tentativo  dei  Comuni  di 

diventare energeticamente autosufficienti, di diffondere azioni virtuose dal punto di vista 

della sostenibilità del loro sviluppo, di recepire l’invito delle diverse direttive dell’Unione 

Europea all’efficientamento energetico degli edifici pubblici e privati; 

- che  pertanto,  in  tale  ottica,  Meshartility  rappresenta  lo  strumento  operativo  per  il 

conseguimento degli obiettivi enunciati nel “Patto dei Sindaci”,  in quanto finalizzato alla 

realizzazione di  un “Piano di Azione per l’Energia Sostenibile” (PAES), documento che 

conterrà le strategie del Comune per soddisfare gli obiettivi posti dalla Strategia Europa 

20-20-20 e la programmazione per gli investimenti in sede locale; 

Dato  atto  infine  che  l’adesione  al  Patto  dei  Sindaci  potrà  permettere  l’accesso  a 

particolari fonti finanziarie derivanti da specifici programmi comunitari; 

Visto il testo del “Patto dei Sindaci” che si allega alla presente deliberazione; 

Dato atto che la presente deliberazione non comporta impegno di spesa; 

Dato atto, relativamente alla  proposta di deliberazione in argomento,  del parere,  ai 
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sensi dell’art. 49, comma 1, del D.Lgs. 18.8.2000, n. 267 e ss.mm.ii., seguente ed agli atti:

- parere  favorevole  del  Segretario  Generale  in  ordine  alla  regolarità  tecnica  in  data 

25.5.2012;

Con voti favorevoli 19 su 19 presenti e n. 19 votanti, espressi per alzata di mano, 

D E L I B E R A

1) Di aderire, per le motivazioni esposte in narrativa,  che qui si intendono richiamate, al 

“Patto dei Sindaci - (Covenant of Mayors) – Un impegno per l’energia sostenibile, che 

si  allega  al  presente  atto,  dando  mandato  al  Sindaco  di  sottoscrivere  il  modulo  di 

adesione da inoltrare, con copia della presente deliberazione, all’Ufficio Europeo del 

Patto dei Sindaci (CoMO) ed  al Ministero dell’Ambiente.

2) Di dare mandato alla Giunta comunale per la cura dell’attuazione del presente atto.

3) Di prevedere l’adesione al progetto Europeo Meshartility,  promosso dall’associazione 

Borghi Autentici d’Italia, di cui il Comune fa parte, e finanziato dal Programma EU 

“Intelligent Energy Europe”, in quanto strumento operativo per il raggiungimento degli 

obiettivi di efficienza energetica contenuti nel Patto dei Sindaci.
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Di quanto sopra si è redatto il presente verbale

IL PRESIDENTE IL SEGRETARIO GENERALE

==================================================================

Relazione di Pubblicazione

Una  copia  in  formato  elettronico  del  presente  verbale  viene  pubblicata  all'Albo  Pretorio 

Informatico, sul sito internet comunale ai sensi dell'art. 124 del D.Lgs. 267/2000 e dell'art. 32 

della   Legge  n.  69/2009 e  ss.mm.ii.  e  vi rimarrà  per quindici  giorni  consecutivi e  cioè  

dal 19.07.2012 al 03.08.2012 

OPPOSIZIONI:

Saluzzo, lì
IL SEGRETARIO GENERALE

Estremi di esecutività

Divenuto esecutivo per decorrenza di termini il                                    ai sensi dell'art. 134, 
comma 3, del D.Lgs 267/2000 nel combinato disposto con l'art. 32 della Legge n. 69/2009 e 
ss.mm.ii..
Saluzzo, lì
                                                                                          IL SEGRETARIO GENERALE
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